

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año 11

Lunes 7 de Mayo de 1900

Núm. 202

## Lo de Barcelona

Los lamentables sucesos ocurridos estos últimos días en Barcelona, inspiran á un estimado colega madrileño las siguientes consideraciones:

“Esos golfos supernacionales,—dice—que constituyen en Barcelona el coro de algunos corifeos del catalanismo de la cáscara anarga, que jaleaban al doctor Roberts como luego fueron compararía en la lucha por el concierto económico y que ahora silban al ministro de la Gobernación, significan un síntoma deplorable para apreciar el estado presente de la educación nacional; pero no constituyen, ni mucho menos, la opinión catalana, ni siquiera la opinión barcelonesa.

Modernistas en arte, tocados de *niestchismo* de tercera ó cuarta mano en filosofía, faltos de la base de una buena instrucción primaria y secundaria, emplean esos jóvenes los bríos de la mocedad en todo lo que sea indisciplina y relajamiento políticos. Deplorable y funesta para lo porvenir es esta juventud señorial madrileña, que da legionarios á la *juerga* escandalosa, algún que otro recluta al crimen y blasones antiguos ó recientes á la hampa; pero no nos parece menos deplorable ni menos funesta aquella juventud señorial de Barcelona de hoz y de coz metida en las garrulerías de la política y en los *estéticos* disparates de un *supernacionalismo* de imposible digestión para cerebros desacomumbrados de toda función reflexiva.

“Fuera esto nada más lo sucedido en Barcelona, y nuestra misión se reduciría á deplorar tales espectáculos de ineducación; á recomendarlo á los Gobiernos como nuevo indicio de que no hay en España fenómeno que no entrañe un problema de educación estando, por tanto, en la regeneración de ésta el remedio de todo y á lamentar con toda amargura que á tal desquiciamiento haya venido á parar aquella gloriosa institución de la familia catalana en que el padre era antes señor y dueño por todos respetado y querido, y hoy no es más que un individuo que acompaña y reverencia á los personajes que sus hijos silban é injurian.

“Mas si lo ocurrido en Barcelona es lo que en segundo término hemos indicado, lo que informes particulares dicen, una manifestación general de grandes y chicos, de altos y bajos, de toda aquella mesocracia acomodada que sueña dar público al Liceo, ¡ah! entonces el hecho entrañaría gravedad muy superior á la de aquello, y necesitaríamos nosotros dar otro rumbo á nuestros comentarios.

“Tendríamos que protestar con la mayor energía contra semejante atropello de toda cortesía, contra tan inícuo atentado á los deberes de la hospitalidad, contra muestra tan grosera de inculturas, y nos veríamos en la dura obligación de declarar que nunca ni de nadie podría la propaganda catalanista recibir daño tan grande como el que ella misma se infiere con esos actos de demencia.

“No juzgamos ahora esa propaganda ni esas ideas porque no es momento apropiado; sólo hablamos de los silbidos y de los gritos proferidos contra un ministro de la Corona, contra un representante del poder real, y sea ese ministro quien sea, llámese como se llame ese representante, protestamos de que el poder real sea escarnecido en la segunda ciudad de la nación, sin que haya siquiera en la injuria la nobleza de riesgos revolucionarios, sino simplemente una manifestación de femenil neurosisismo.

“Ni desplantes parlamentarios ó de prensa, ni la resistencia justificada de los ideales contrarios podrán nunca desprestigar y quebrantar al catalanismo tanto como lo deshonran y quebrantan esas exhibiciones estrepitosas y descortesadas contra el ministro de la Gobernación. El espíritu descentralizador que en sus postreros límites de *selfgovernment* regional, mezclado á afectos y pasiones tradicionalistas, en el más puro sentido de la palabra, ha creado el catalanismo, ha perdido no poco camino con esa actitud de Barcelona, si ésta es como aquellos informes la pintan.

“Primero, porque no puedo haber nadie con mediano instinto de los deberes gubernamentales que transija en poco ni en mucho con opiniones que de tan incorrecta manera se producen; y, segundo, porque esa incorrección demuestraba ante todo y sobre todo una cosa, á saber: que la sociedad que tal hace es absolutamente incapaz de regirse á sí misma, que está en absoluto ineducada para ser investida de una personalidad autónoma.

“Hubiera en Barcelona una fuerza directriz digna de ser reintegrada en su estado histórico, capaz de regir la vida pública de Cataluña, y no habría sido aquella ciudad escenario de tan vituperable violación de la hospitalidad. No se invoque como pretexto la suspensión de garantías constitucionales á que está sometida la provincia de Barcelona. Ya se ha dicho, como disculpa de esos actos, que la opinión catalanista no tiene medios legales de expresarse. No los tendrá para celebrar *meetings* ni para abrir las válvulas de la oratoria; pero, ¿cómo no ha de tenerlos para acudir mediante algunas personas al ministro de la Gobernación y solicitar de él un poco de atención para los datos que los catalanistas le hubiesen presentado?

“De esta suerte el Sr. Dato hubiera regresado á Madrid, no convencido de catalanismo, pero conocedor de él, de lo que en realidad sea y vulga, mientras que por lo en Barcelona ocurrido el ministro de la Gobernación sólo podrá decir á sus compañeros de Gobierno que los catalanistas son gente medianamente educada que escandaliza en la vía pública y en los teatros...”

## La Fería de la Salud

### TIRO DE PICHON

Ayer á las cinco de la tarde se reunió en el salón capitular de las Casas Consistoriales la junta organizadora de la Sociedad “Tiro de pichón”, bajo la presidencia del Alcalde D. Juan Luis Velasco, quedando constituida en la forma siguiente:

Presidente

D. Juan Luis Velasco.

Vicepresidente

D. Antonio Ruada.

Director

D. Pedro Naranjo.

Vicedirector

D. Manuel Alvarez de los Corrales.

Tesorero

D. Francisco Sánchez del Villar.

Vocales

D. José García Martínez.

Sr. Conde de Zamora.

D. Joaquín Tienda,

y D. Angel de Torres Illescas.

Secretario

D. Manuel Tienda.

Los señores que deseen suscribirse en dicha sociedad, pueden hacerlo en la Secretaría del Círculo de la Amistad, de tres á cinco de la tarde y de nueve á once de la noche.

Hoy se han enviado cartas á los Pre-

sidentes de las Sociedades de “Tiro de pichón”, de Granada, Málaga, Sevilla, Madrid, Jerez, Puerto de Santa María ó Isla de San Fernando, invitándoles á que concurren en los días once y doce de Junio á esta capital en que se celebrará el espectáculo, con las tiradas de competencia y campeonato de Andalucía.

Las cuotas de admisión de socios, en atención al gran número de festejos que habrá la próxima feria y á que el local para el “Tiro de pichón” ha sido cedido por la Sociedad de Carreras de caballos, será sólo de cinco pesetas.

La Sociedad cuenta ya con cuatro premios: dos del Ayuntamiento y otros dos de la Junta de festejos.

También se pedirán premios á la Diputación provincial y al comercio.

### OTRAS NOTICIAS

Anteayer comenzó la colocación de casetas de la próxima feria en el campo de la Victoria.

Se ha recibido en el Ayuntamiento un artístico reloj de sobremesa, que como premio para la Exposición de ganados remite la Srma. Infanta doña Isabel.

La base es de piedra ágata sobre la cual monta el reloj figurando una maquinaria de vapor con dos calderas y volante. Tiene tres esferas una el orarario, otra un barómetro y la última un termómetro.

El regalo es muy elegante y, según opinión de persona competente, muy valioso.

## CAMARA AGRICOLA

La Junta directiva de nuestra Cámara Agrícola celebró sesión el día dos del mes corriente, y he aquí en resumen, el informe de los principales asuntos que en ella se trataron y de sus acuerdos.

Se dió lectura de una carta del señor Conde de San Bernardo, en la que manifiesta que estando obligada por su contrato la Compañía Transatlántica á transportar con una economía del 30 por 100 una cierta cantidad de productos españoles y deseoso el Sr. Conde de responder á la confianza que pusieron en él estos pueblos, lo pone en conocimiento de esta Cámara Agrícola para que le dé su opinión respecto al mejor partido que del asunto pueda sacar en beneficio del interés agrícola que defendemos. La Junta acordó dar las gracias al Sr. Conde de San Bernardo y que sobre ello informe á la mayor brevedad la comisión respectiva.

El Senador por Granada Sr. D. José Garzón reitera sus ofrecimientos á esta Cámara, de la que es socio, y aprueba en un todo su circular de 16 de Marzo.

La Comunidad de Labradores de Al-mendralejo pide varios informes para constituirse en Cámara Agrícola.

La Asociación Agrícola de Reus y su comarca, en atento oficio, se adhieren al procedimiento de regeneración iniciado por nuestra Cámara, contrario al procedimiento de la “Unión Nacional,” y ofrece incondicionalmente su concurso.

La Junta directiva queda enterada de que las Cámaras Agrícolas de Salamanca y la Balear, por medio de sus *Boletines*, han expresado su conformidad con la de Córdoba en igual sentido.

También queda enterada de que en Zaragoza y su provincia se crea en estos momentos una importantísima Aso-

ciación de Labradores, para defender los intereses de esta clase social contra el monopolio que allí pretenden sostener otras.

La Sociedad Económica de Amigos del País de Jaén trascribe á la Cámara Agrícola de Córdoba el oficio que ha remitido al Directorio de la “Unión Nacional” separándose de sus procedimientos revolucionarios.

De Alicante, Coruña, El Ferrol, Palencia, Mérida y Sevilla se han recibido iguales noticias de protesta contra las órdenes del Directorio de la “Unión Nacional”, hechas por las respectivas Cámaras de Comercio.

La Asociación de gremios de Guadalejara y su provincia, remite una exposición que eleva al señor Presidente del Congreso contra los actuales presupuestos.

La Sociedad de Agricultores de Francia invita á nuestra Cámara á asistir á la sesión anual que celebrará en París el día 30 de Junio próximo.

La Cámara de Obreros Industriales y Agrícolas Andaluces, de Sevilla, interesa á nuestra Cámara para que la ayude en una justísima pretensión en favor de la industria corchera-taponera-andaluza, y nuestra Cámara acordó ayudarle.

La Cámara de Comercio é Industria de Córdoba solicita también el concurso de nuestra Cámara Agrícola en favor de la producción y el comercio de nuestros aceites, y así se acordó por la Junta directiva.

Reconocida la necesidad de ampliar esta Junta para poder atender debidamente á los múltiples y variados trabajos que reclama su instituto, se acordó así, indicándose los nombres de algunas personas idóneas que serán consultadas.

Se cambiaron impresiones sobre otros asuntos que no requerían acuerdo, y terminó la sesión cerca de las doce de la noche.

(De La Agricultura y Córdoba.)

## El conflicto de Játiba

Hé aquí los detalles de los sucesos ocurridos en Játiba.

El periódico de dicha localidad *El Progreso*, publicó hace ocho días una poesía que los oficiales de la guarnición de Valencia consideraron ofensiva para el ejército.

Por tal motivo el periódico fué denunciado.

No contentos con esto, los militares acordaron marchar á Játiba y pedir explicaciones satisfactorias al director de la referida publicación, D. Vicente Casenoves, y al autor de la poesía don Francisco Villanueva, sargento licenciado que perteneció al regimiento de Tetuán.

Una comisión compuesta de 53 jefes y oficiales de distintas armas, vestidos todos de paisano, salió de Valencia el día 4 por la noche en dirección á Játiba.

Inmediatamente los oficiales se trasladaron á la redacción de *El Progreso*, no encontrando en la casa más que á un operario, á quien maltrataron por haberse opuesto á que penetraran en las habitaciones y en la imprenta.

Los militares rompieron varias puertas y en el edificio no quedó un cristal sano.

Cuando en el pueblo se supo lo que ocurría, numerosos grupos de vecinos comenzaron á reunirse alrededor de la imprenta, protestando con energía de la conducta de los oficiales.

Al abandonar la imprenta para dirigirse á la estación del ferrocarril, fueron seguidos por más de trescientas personas.

El alcalde del pueblo y la Guardia civil salieron para custodiar en la estación á los militares, que á cada momento oían graves insultos.

El escándalo crecía cada vez más. Al cabo de algunos minutos los paisanos arrojaron piedras sobre el tren en que habían montado los oficiales.

En tan críticos instantes llegó á la estación otro tren conduciendo al capitán general de Valencia, Sr. Moltó.

Enteróse de lo ocurrido y trató de evitar que los sucesos se reprodujeran.

Ordenó que en el mismo tren embarcaran los oficiales y prometió á los vecinos de Játiba el castigo de los culpables. Los grupos pidieron al capitán general que los oficiales quedaran en la cárcel del pueblo, á lo cual se opuso el Sr. Moltó.

Molestados, sin duda, por esta negativa los vecinos, apedrearon al tren.

Resultaron algunos heridos, entre ellos un guardia civil que estaba de servicio y el oficial Sr. Moncada, pero las lesiones carecen de gravedad.

En Valencia han sido arrestados los oficiales, á quienes se instruye la correspondiente sumaria.

La población ha recobrado su aspecto normal.

## Audiencia provincial de Córdoba

Lista de los Jurados del partido judicial de Córdoba que han de comparecer ante esta Audiencia los días quince, diez y seis, diez y siete, diez y ocho y veinte y uno del corriente, á las ocho de la mañana, para formar parte del Tribunal que ha de conocer de las causas seguidas en el Juzgado de esta capital por los delitos de abusos deshonestos, falsedad, homicidio y falsedad, contra Antonio Palma Ortega, Joaquín Muñoz Gutiérrez, Juan Euterio y otro, Ramón Martínez Tora y Manuel Ramal Jiménez y otros:

### Cabezas de familia

D. Eduardo Luque Pinoda.—D. José Suárez Varela.—D. José González Laguna.—D. José Sánchez Osorio.—D. José Salmoral Aroca.—D. Jaime Costas Albert.—D. Bartolomé Romero de la Torre.—D. Rafael Sánchez González.—D. Marcial Rodríguez López.—D. Amador Cazadilla Conde.—D. Gabriel Larriva Repiso.—D. Antonio Naval Garzón.—D. Miguel Ruiz Fuentes.—D. Miguel Gómez Pavón.—D. Manuel Jiménez Crespo.—D. Felipe Luna Golmayo.—D. Manuel García Bartolomé.—D. Angel Navarro Ramirez.—D. Emilio Gómez Ruada.—D. Juan Alijo Guerrero.

### Capacidades

D. Diego Molina Diaz.—D. Antonio Fernández Padilla.—D. Wilfredo de la Puente Nogués.—D. Francisco Vargas Machuca.—D. Manuel Serrano González.—D. Manuel Caballero Martín.—D. Rafael Flores Rodríguez.—D. Rafael Fernández Jiménez.—D. Cristóbal García González.—D. Rafael Vaquero Jiménez.—D. Enrique Villegas Rodríguez.—D. Genaro Iribarren Elías.—D. Manuel Monserrat Repiso.—D. Antonio Caballero Radel.—D. José Guzmán Sánchez Crespo.—D. Fernando Lacalle Cantero.

### Supernumerarios.—Cabezas de familia

D. Enrique García Muñoz.—D. José González Canales.—D. Miguel Hidalgo Corona.—D. Ambrosio Ruiz Martínez.

### Supernumerarios.—Capacidades

D. Francisco Moreno Ojeda.—Don León Periañez Crespo.

# Inglés y boers

(Del Heraldo)

Londres 5

En despacho de Bicemfontein, fecha de ayer, participan que la evacuación de Tabanhu por los boers fué debida á la ocupación, por las fuerzas que manda el general Boubant, de las alturas de Thabapatchoa, situadas á 24 millas de Wepener y 17 millas al sudeste de Tabanhu, cuya ocupación amenazaba la línea de retirada de los boers.

Estos, temiendo verse envueltos, dejaron sus posiciones de Tabanhu, retirándose en buen orden.

El general Roberts avanza hacia el Norte, apoyándose en la línea del ferrocarril. La mayor parte del ejército avanza por la parte Este de la misma línea.

El movimiento general de avance empezó esta madrugada.

La infantería montada salió de Brandfort, con dirección al río Vet.

Las fuerzas restantes saldrán mañana.

Se cree que las fuerzas boers se dividirán en dos cuerpos de ejército, uno situado al sur del río Vet, para oponerse al avance del general Roberts, y otro que desde Ladybrand amenazará las comunicaciones del ejército inglés, hallándose en disposición de correrse hacia el Sur cuando lo crea conveniente

Londres 6

De Lorenzo Marqués, en despacho de ayer, recibido la noche última, participan que han llegado á aquel punto 500 súbditos ingleses, la mayor parte mujeres y niños, que han sido expulsados del territorio del Transvaal, y los cuales serán embarcados en breve en transportes ingleses, enviados al efecto para repatriarlos.

En telegrama de Dewetsdorp, fecha del día 4 del actual, dicen que la división que manda el general Brabant se encuentra próxima á dicha población.

Añade el despacho que abundan los viveres y el forraje para las caballerías y el ganado.

Otro despacho de Mazeru, también del día 4, participa que grandes rebaños pertenecientes á los boers de los distritos del sudeste de Orange se dirigen hacia el Norte, á lo largo de la frontera de la Bantolandia.

Añade el telegrama que los boers ocupan posiciones entre Winburgo y el río Leeuw, para oponerse al avance por aquel lado de las fuerzas inglesas que ocupan á Tabanhu.

Los despachos que publican los periódicos de hoy, en su edición de la mañana, dicen que la situación militar del Orange no presenta cambio ninguno de importancia desde ayer por la mañana.

Comunican estos telegramas que el generalísimo Roberts continúa avanzando lentamente y procurando acercar sus divisiones, á quienes la táctica del general Botha le obligó á diseminar.

Dicen también las últimas noticias recibidas que el general Roberts se está esforzando en romper las líneas de guerrillas que los boers le oponen.

Los boers, fieles á su nueva táctica, hostilizan á las tropas inglesas; pero rehuyen el hacer frente y el dar batallas.

En estas condiciones, la campaña puede prolongarse indefinidamente, y esta es la impresión que va ya dominando en Inglaterra, incluso entre aquellas personas que más se distinguían por sus optimismos.

RÁPIDA

NEBULOSA

Ya no soy libre; ya la libertad del alma que inspiraba los mayores ensueños á mi fantasía obedece á respetos de una sociedad envenenada y asquerosa que comienza á lacerarla; ya el alma de ella, casi la mía, no se levanta erguida con desprecio de preocupaciones y de ruindades; ya ha formado en

su pecho una antesala oficial donde con igualitaria cortesía se saluda á toda cohorte de sentimientos, sin seleccionar los matices, sin predominios, sin preelaciones, quizás inverosímiles...

Y como mi espíritu, que siente con vida propia, es, sin embargo, reflejo, objetivo del suyo, cuando en él palidecen las irradiaciones del afecto, en el mio entristecerán las negruras de la noche...

Y sin que luzca el sol de la vida, y sin que hermosa el azul purísimo que simboliza la ilusión, y sin que vivifique el calor de la confianza—¿no agostarán, marchitas, las exuberancias de ayer...?

Con el enfermo que ofende no se lucha; al que prefiere la apostasía por temor, por rimiandad, no se le dá el perdón para descanso de la conciencia. Que son muy elevadas las concepciones del discurso humano, muy noble el modelo del corazón, muy severo el juicio del fuero interno, para que se sobornen con cualquier capricho, con la menor cabriola de la fantasía.

El cielo llora y dá amargura á la tierra con la acritud de sus lágrimas... Densa, muy oscura muralla quita á mis ojos la luz del cielo; cae el agua con monótono compás y mi espíritu se enerva con la nostalgia...

Estoy triste. Mi alma se despoja de sus preciadas dichas como azahar desgajado por el azote del viento. Quiero recoger mis venturas; son patrimonio de mi vida; pertenecen al mismo Dios por que se elaboran con el bien...

Y están en agonía; todavía no han muerto, por que acaba de herir mis ojos un furtivo rayo de sol que centellea en los charcos de la calle.

E. de la Cerda y Vazquez.

## Alumnos libres

La Real orden que publica la *Gaceta* de ayer disponiendo la forma en que han de efectuarse los exámenes de los alumnos libres de segunda enseñanza, dice así:

Ilmo. Sr.: Vistas las consultas elevadas á este ministerio sobre la manera de efectuarse los exámenes de los alumnos libres de segunda enseñanza que lo solicitan en la próxima convocatoria de más de los dos primeros cursos y no habiéndose publicado sino los programas correspondientes á los mismos, con arreglo á lo dispuesto en el artículo 13 del Real decreto de 29 de Mayo de 1899;

S. M. el Rey (q. D. g.), y en su nombre la Reina Regente del Reino, ha tenido á bien resolver que los alumnos libres que se encuentren en las referidas condiciones se examinen de los dos primeros cursos por el mencionado Real decreto, y de los restantes en que lo soliciten ateniéndose al de 12 de Julio de 1895, acordando al propio tiempo S. M., por lo que respecta á los alumnos oficiales y privados, que, como consecuencia de la disposición 7.ª de las adicionales y transitorias del Real decreto de 29 de Mayo de 1899 antes citado, los exámenes de dichos alumnos se verifiquen de la parte de asignatura constituida en curso por este último Real Decreto.

## CEREALES

Ultimos precios

Los mercados trigueros acusan flojedad en las cotizaciones en la mayor parte de los centros productores.

Únicamente Zaragoza y Huescas han logrado sostener con firmeza los precios, á pesar de que en aquellas comarcas las lluvias fueron muy abundantes.

Es de suponer que después del temporal que acaba de iniciarse, los precios de los cereales no mejoren, lo cual no quiere decir que la baja haya de resultar considerable.

Los que no vendieron el trigo á los precios de hace dos semanas, deben perder la esperanza de realizar negocios mejores.

En Valladolid los trigos se venden á 45 y medio reales fanega; en Zaragoza, á 42 pesetas el cahiz; y en Daimiel (Ciudad Real), á 45 reales fanega.

## LA INDUSTRIA DEL LÁPIZ

No es una industria muy desarrollada; mejor diríamos, apenas se cultiva en España, y no obstante, las primeras materias de que ha de servirse, todas ellas producen en nuestro país y el consumo de lápices es universal.

Sabido de todo el mundo es que la materia negra, suave y lustrosa que constituye las barras de los lápices, tiene el grafito como elemento fundamental de su composición.

Lo que ya no es igualmente conocido por todos es el modo de preparar el grafito para esta importante y utilísima aplicación, como tampoco la historia de los sucesivos estados recorridos por esta industria.

La fabricación de los lapiceros data del siglo XVII. En aquella época se hacían labrando el grafito como si fuera madera, serrándolo en hojas delgadas, que se dividían después en pequeñas tiras, dándole el tamaño conveniente y recubriéndolas con madera para que el lapicero resultase con la necesaria resistencia.

Como el procedimiento era lento, los lápices valían relativamente caros; sin embargo de lo cual, había mucha demanda de ellos; tanto, que las minas de grafito que había en Inglaterra se consideraban de inestimable valor, y el Gobierno hubo de expedir ciertas leyes con objeto de protegerlas contra la invasión. Si las cosas hubieran seguido aquel camino, el grafito se hubiera agotado hace mucho tiempo; afortunadamente se hicieron en esta industria modificaciones que permiten gran economía de grafito. Antes se perdía sin duda la mayor parte, porque al excavarlo se rompían muchos pedazos y los pequeños no se podían utilizar; y segundo, por la inevitable reducción á polvo que en los diversos cortes dados por las sierras tenía que sufrir gran cantidad de material.

Siendo cada vez más urgente cambiar de sistema, hubo que pensar en utilizar los desperdicios, amasando el polvo con alguna sustancia adhesiva para formar las barrillas. Con este objeto se ensayaron sin resultado varias sustancias: cola, goma, etc., que sólo servían para endurecer el grafito, hacerle quebradizo y de dureza desigual.

Por último, un francés llamado Conte tuvo la buena suerte de resolver el problema amasando el polvo de grafito con arcilla. Este procedimiento resultó tan bueno, que en la actualidad es el que usan todos los fabricantes de lápices, porque además de ser muy sencillo y económico permite hacer las barrillas de la dureza que se quiera, según la proporción de la mezcla de las dos materias.

Cuando la masa está húmeda se moldea en cilindros metálicos perforados; luego se cortan las barrillas de la longitud que se fije, se secan, se cuecen en un horno, y por último se ponen en la cubierta de madera que se hace en dos mitades longitudinales y encolan.

El procedimiento de la fabricación es casi todo mecánico, y eso explica el que los lápices se puedan vender al precio insignificante que hoy prevalece.

## Los dramas del mar

Las aventuras de un conde austriaco.—Viaje de bota original.—El naufragio del "Tolna".—Dos meses entre salvajes.—Salvamento inesperado.

De una historia singular, que pudiera servir de argumento interesante á los novelistas estilo Mayne Reid ó Verne, da cuenta el *New York Herald*.

El conde Rodolfo Festetic, riquísimo *yatchman* austriaco y su esposa, una archimillonaria americana, *mistress* Louise Haggin, decidieron, á raíz de su boda, efectuada en 1892, satisfacer plenamente su pasión por los viajes, em-

prendiendo al efecto una larga *tournee* á través de todos los países del globo.

El conde compró un precioso yate de vapor, el *Tolna*, dotado de cuantos perfeccionamientos pueden imaginarse.

Partieron ambos esposos del puerto de Nueva-York en Abril de 1892, dirigiéndose á San Francisco de California. Desde allí marcharon á los mares de Extremo Oriente, recorriendo durante varios años el Japón y la China, donde fueron protagonistas de innumerables aventuras que sería prolijo relatar.

En Diciembre último se vió obligada la condesa á abandonar á su marido. Un telegrama urgente recibido por los condes de Tokio, participaba á *mistress* Haggin que su madre se hallaba gravemente enferma.

El conde Festetic continuó después de la partida de su esposa la serie de viajes. El *Tolna* hizo rumbo á la India inglesa, llegando á Bombay en Febrero. Desde allí se hizo á la mar á fines de dicho mes, con dirección á Europa. Esas fueron las últimas noticias que recibió la condesa del *Tolna*. Desde entonces, y no obstante las pesquisas hechas para averiguar el paradero del yate, nada había vuelto á saberse de él en concreto.

Cuando ya se le creía perdido, un telegrama de Suez, con fecha 22 de Abril anuncia que el conde Festetic y dos tripulantes del *Tolna* han desembarcado en dicho puerto en perfecto estado de salud.

He aquí lo ocurrido: el yate encalló el día 1.º de Marzo en una de las islas Minicoy, del grupo de las Maldivas, á trescientas millas próximamente de la costa SO. de la India. Destrozado el casco del barco por los arrecifes del coral, viéronse obligados los tripulantes á abandonarlo, dirigiéndose á tierra en una canoa.

Los indígenas acogieron hostilmente á los naufragos, atacándolos y despojándolos de cuanto llevaban consigo.

Durante cerca de dos meses han permanecido el conde Festetic y sus compañeros en constante lucha contra los hombres y contra la Naturaleza, logrando salir vencedores en la terrible prueba. Tenían ya perdida toda esperanza de regresar á su patria, cuando el 18 de Abril último vieron cruzar un vapor á corta distancia de la isla. Hicieron señales que, por fortuna, fueron vistas por el barco. Este destacó un bote y recogió á los naufragos, conduciéndolos á Suez.

Nada ha dicho el conde Festetic respecto á los restantes tripulantes del *Tolna*, mas es de suponer que habrán perecido víctimas del siniestro ó á manos de los indígenas.

El conde Rodolfo Festetic es hijo del conde Segismundo Festetic, general del Ejército austriaco, y *chambelán* que fué de la Corte Imperial.

POESIA

## SONETO

Nace el sol, y su disco refulgente con raudales de luz al mundo envía nuevo vigor, belleza y alegría, que irradia de los hombres en la frente.

Pero roba la nube de repente su manto de oro sobre azul al día y rasga el velo de la niebla fría con hórrido fragor el rayo ardiente.

Como el sol es el alma que se encumbra hasta el cielo inmortal, en donde ostenta la ciencia, antorcha con que el orbe alumbrará,

El sepulcro es la nube de tormenta; más será momentánea su penumbra, que en trono eterno la virtud se ostenta.

M. Fernández Ruano.

## Crónica Provincial

La Excmo. Sra. D.ª Araceli Alvarez de Sotomayor, viuda de Jiménez Cuenca, ha regalado á la excelsa Patrona de Lucena, María Santísima de Araceli, un soberbio collar de brillantes, dos magníficos solitarios de gran tamaño, también de brillantes, una artística y preciosa mariposa, cuyo cuerpo lo forma una gran perla negra y la cabeza

un brillante con ojos de rubíes, llevado de estas piedras, zafiros y esmeraldas en las alas, caprichosamente combinadas, y una cruz pequeña de oro con brillantes de roca antigua y cadena de oro y perlas para el Divino Niño.

Todas las piedras, por su tamaño, finura y luces, son riquísimas y de gran valor, así como es verdaderamente admirable el gusto con que se encuentran colocadas.

Además, y según leemos en nuestro estimado colega *El Lucentino*, entre los diferentes objetos recibidos por la Junta de festejos de dicha ciudad para contribuir á las fiestas que allí se celebran en honor de su Patrona, figura un primoroso juego de té encerrado en rico estuche forrado de raso azul, donado por el elocuente orador forense don Agustín Aguilar Tablada, y dos magníficos ramos de flores blancas, confeccionadas por las virtuosas MM. del Colegio de la Purísima.

La Guardia civil del puesto de Pueblo Nuevo ha detenido á dos hombres y una mujer que en la noche del día 26 de Febrero último robaron á mano armada dos ovejas en la majada de don Antonio Pío, sita en la "Casa de las cuerdas", inmediata á la mina *El Porvenir de la Industria*, término de Fuente Ovejuna.

Las carnes de las citadas ovejas fueron vendidas á varios operarios de la misma.

La de Fuente Tojar ha detenido también á dos mujeres en la mañana del día de ayer y en la Aldea de Castil del Campo, término de Priego, como presuntas autoras del hurto de un bolso que contenía diez y ocho pesetas cincuenta céntimos en calderilla, al vecino de Baena Antonio Navarro Gómez.

Dicha cantidad fué sustraída de uno de los capachos que llevaba el Navarro en la caballería que conducía á las expresadas mujeres.

La del mismo puesto detuvo asimismo en la tarde del día de ayer á un gitano presunto autor del hurto de 15 pesetas al vecino de la Aldea de Cañallo, Manuel Povedano Ortega.

La de Valsequillo ha detenido á José Urbano Romero, por haber causado heridas graves en la cabeza con un palo, en la madrugada del 3 del corriente, al vecino de Pueblo Nuevo Francisco Guerrero Sánchez.

En los días 25, 26 y 27 de este mes de Mayo se celebra en Palma del Río la magnífica feria de ganados, que cada año viene siendo más concurrida por su abundancia de pastos y cómodos abrevaderos, y por la concurrencia de forasteros, á los que el ayuntamiento prepara, según noticias, un variado cartel de festejos.

## Crónica Local

En la Audiencia

Ante la sección segunda de esta Audiencia, se celebrará mañana la vista de una causa instruida en el juzgado de Córdoba, por hurto, contra Tránsito Reyes Ramirez, á quien defenderá el letrado Sr. Illescas y representará el procurador Sr. Hoyos; la de otra seguida en Cabra, por estafa, contra José Sotero y otro, defendidos por el señor Martínez Beltrán y representado por el Sr. Cruz; la de otra formada en esta capital, por hurto, contra Francisco Solís y otro, defendidos por el Sr. Illescas y representados por el Sr. Guevara; y la de otra procedente de Fuente Ovejuna, por idéntico delito, contra Modesto Cidonche, de cuya defensa y representación están encargados, respectivamente, los señores Barasona y Toro.

Registro

En este Gobierno se han solicitado noventa y nueve pertenencias para una mina de hierro, con el título de *Los Pedros*, sita en el término de Córdoba y paraje llamado San Llorente.

### A Madrid

Las compañías de los ferrocarriles de Madrid a Zaragoza y a Alicante, Andalucés y de Torralba a Soria establecerá un servicio con billetes de ida y vuelta a precios reducidos para asistir a la romería de San Isidro, en Madrid.

La tarifa correspondiente a Córdoba, es la que sigue: Villa del Río, 59 pesetas 75 céntimos en primera; 43 y 50 en segunda y 22-25 en tercera. Montoro 60-75, 43-50 y 22-25. Carpio 62, 44-50 y 25-25. Córdoba, 63, 44-50 y 25-25. Posadas 65, 47-50 y 27-25. Palma del Río 69, 48-50 y 28-25.

Los billetes se espenderán en todas las estaciones designadas, los días 10 al 14 de Mayo, ambos inclusive, y podrán utilizarse para el regreso desde el 15 al 25.

### Defunción

Víctima de larga y penosa enfermedad ha fallecido en Málaga el General de división Excmo. Sr. D. Pedro Antonio Sartorius.

Descansen en paz el finado y reciba su familia la expresión de nuestro sentimiento.

### Matrimonio

Ha contraído matrimonio en esta capital la Srta. Carmen Ortiz Luque y el joven procurador D. Luis Barbudo Bajarano, a quienes deseamos todo género de venturas.

### Folleto

Con cariñosa dedicación hemos recibido un ejemplar de un bonito folleto con diez inspirados sonetos que con el título "La Prensa", acaba de publicar nuestro querido amigo y colaborador D. Enrique Redel.

Le enviamos las gracias y tendremos el gusto de reproducir alguna de dichas composiciones.

### Natalicio

La digna esposa de nuestro estimado amigo particular D. Rafael Boloix ha dado a luz con toda felicidad una robusta y hermosa niña.

Nuestra más cordial enhorabuena.

### Lotería

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentín & C.<sup>ta</sup>, Banqueros, y expendedoría general de lotería en Hamburgo, tocante a la lotería de Hamburgo, y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.

### Concierto improvisado

En el tren correo llegó ayer a esta capital, procedente de Posadas, con su bella y distinguida esposa, nuestro estimado amigo el notable tenor D. Francisco Granados, hospedándose en la Fonda Suiza.

Después visitó el Circolo de la Amistad, y desfilando a la petición de gran número de socios, cantó de una manera admirable, acompañado al piano por el maestro Sr. Montilla, las bellísimas romanzas de las óperas Carmen y Mignon, que fueron entusiastamente aplaudidas, porque en opinión de los inteligentes, que tuvieron el gusto de oírle, no cabe más ni mejor.

El sábado estará nuevamente entre nosotros el Sr. Granados y dará dos conciertos.

### En el Seminario

Con motivo de ser ayer el día de San Pelagio reinó gran alegría entre los alumnos de referido centro.

A la función religiosa, que tuvo lugar a las 10, asistieron muchos señores canónigos y catedráticos de la Casa. El panegirico estuvo a cargo de D. Miguel Pérez Carranco, licenciado en derecho civil y cánones.

El hábil violinista D. Francisco Romero, acompañado al piano por el señor Serrano, ejecutó durante el ofertorio el Intermezzo y la Siciliana de "Caballería rusticana."

### Militares

Ayer llegó a esta capital el Director general de la Guardia civil Sr. Dabán, y hoy ha llegado, procedente de Sevilla, el jefe de este tercio Sr. Elías.

### Publicación

Se dice que muy en breve verá la luz

pública en Córdoba un nuevo periódico que será órgano del partido Unión Nacional.

### Desgracia

Un vecino de la calle de la Madera cometió la imprudencia de entregar a un niño una yegua de doma que se desbocó, entrando en una casa de la calle de Fernández Ruano arrojando al que la montaba y arrollando a otro joven, los cuales resultaron heridos de gravedad.

### Fiesta votiva

A las diez de la mañana y con la asistencia de ambos Cabildos presididos por el señor Alcalde de esta capital, se ha celebrado en la iglesia del Juramento la fiesta votiva que anualmente se celebra en acción de gracias a nuestro ínclito Custodio por no haber experimentado esta ciudad desgracia alguna con motivo del terremoto de 1755.

El sermón estuvo a cargo del señor Arcipreste de esta Santa Iglesia D. Manuel de Torres y Torres.

El solemne acto religioso, al que asistió numerosísima concurrencia, terminó a las doce.

### Apizamiento

El Sr. Arzobispo de Sevilla se ha servido aplazar para el próximo otoño la proyectada peregrinación a Roma para obtener las gracias del Jubileo Santo.

### Descarrilamiento

Ayer nos facilitaron en este Gobierno el siguiente telegrama:

"Marchena 5 (12-25 t.) Jefe tren 244 y jefe estación: Descarrilado tren 244 de mercancías en el kilómetro 12-300; su máquina y catorce vagones, quedando interceptada vía. Se hará transbordo con el tren 42 y mando vagón socorro. Ha resultado el mozo de Cercadilla Antonio Cerrillo con contusiones, al parecer graves, siendo trasladado al hospital. Se dió conocimiento al juzgado y al médico de la compañía."

### El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 26-40°; a la sombra, 19-60; mínima, 10-20; media, 14-90; agua de lluvia en milímetros, 11, estado del cielo, cubierto; dirección del viento, S. O.

### Guardia municipal

Partes producidos hoy por los individuos de dicho cuerpo:

Los números 14 y 28 detuvieron ayer a un sujeto que en la calle Caldereros promovió escándalo, ocupándole un cuchillo de grandes dimensiones.

El 35 denuncia a dos mujeres, madre e hija ellas, que también promovieron escándalo en la calle de Tomás Conde.

El 29 denuncia también a varios sujetos que ayer penetraron en una casa de la calle Zapatería Vieja e insultaron a la inquilina.

El 9 denuncia a su vez a un cochero de punto que anoche arrolló y rompió con su vehículo un canapé en el jardín de la plazuela de Jerónimo Paez.

Y el brigada Casas detuvo anoche a dos sospechosos e indocumentados, reconociéndole a uno de ellos una pistola.

### En la Audiencia

Ante la sección primera de esta Audiencia se celebrará el martes próximo la vista de las siguientes causas:

Una instruida en el juzgado de Córdoba, por hurto, contra Manuel Gutiérrez Alonso y otros.—Defensor, el señor Illescas; procurador, el señor Jiménez.

Otra seguida en Baena, por idéntico delito, contra Francisca Cristina Díaz Ballido.—Abogado, el Sr. Alzate; procurador, el Sr. Castejón.

Otra procedente de Bujalance, por análogo delito, contra Francisco Camargo y otros.—Letrado, el Sr. Barasona; procurador, el Sr. Cruz.

Otra formada en Montilla, por lesiones, contra Luis López Zafra.—Defensor, el Sr. Hacar; procurador, el señor Cruz.

Y otra seguida en Bujalance, por hurto, contra Antonio Priego Sevillano.—Abogado, el Sr. Barasona; procurador, el Sr. Navarro.

### Orden de la Plaza del día 3 de Mayo

Guardia del Principal, Hospital Militar y Cárcel, el Regimiento de la Reina.—Jefe de día y Presidente de la Junta inspectora de provisiones, el se-

ñor Teniente Coronel de Segundo don José Tugores Arjona.—Vigilancia, los Cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, la Reina, 2.º Capitán.—De orden de S. S.—El Capitán Mayor de Plaza, Antonio Zurita.

### Viajeros

Fonda de El Carmen.—Han entrado: Don Mariano Castro, procedente de Barcelona.—Don Rafael Reyes, id. de Baena.—Ha salido: Don Pedro L. Camacho, con dirección a Carcabuey.

### Chirinola

El alguacil del juzgado y el oficial de la escribanía están practicando un embargo.

—Escriba usted—dice el alguacil—dos botellas de agua de Jusalus, según dice la etiqueta.

El oficial, después de destapar las botellas:

—Esto es aguardiente.

—Pues entonces...

Pausa de cinco minutos.

—Escriba usted: dos botellas vacías.

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—Nuestra Señora de los Desamparados, y la aparición de San Miguel, arcángel.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la Iglesia del Arcángel San Rafael, por D.ª Marciana Conde y Jiménez, en sufragio por su esposo D. Octavio Garay.

—Mañana, al toque de oraciones, sexto día, de la solemne novena a la Santísima Virgen, bajo el título consolador de Divina Pastora de las almas, en la iglesia de Capuchinos. Estos cultos son costeados por don José Cantarero y Martín, en sufragio de sus difuntos.

En la misma iglesia, mañana a las nueve, sexto día de la novena al Arbol Santo de la Cruz. Todos los días se celebrará el santo sacrificio de la Misa, santo rosario, letanía, meditación y oraciones propias de cada día. Estos cultos son costeados por doña Josefa Toribio y Fernández, en sufragio por sus difuntos.

—Mañana, a las seis de la tarde, cuarto día de la solemne novena que las hermanitas de los ancianos desamparados dedican a su Madre y Patrona la Santísima Virgen María, bajo el hermoso y consolador título de nuestra Señora de los Desamparados, con presencia de Jesús Sacramentado. Predicará D. José Sánchez Aragón.

—Mañana, a las diez, segundo día de solemne octavario al Arcángel San Rafael, en la iglesia del Juramento.

A las siete y media de la noche, dará hoy principio la novena.

### El mes de María

En la capilla parroquial del Sagrario se celebrará a las siete y media de la mañana Misa rezada en el altar de nuestra Señora del Amparo, durante la cual se rezarán el santo rosario y letanía, y terminada se leerán la meditación y oraciones correspondientes a cada día. En los domingos y día de la Ascensión del Señor se hará este ejercicio después de la Misa mayor, que se celebrará también a las siete y media de la mañana.

—En la parroquia de San Pedro se hará el mes de las flores en la Misa de ocho y media.

—Un cuarto de hora después de oraciones se hará el mes de María en la parroquia de San Francisco y San Eulogio: los domingos y días festivos con cánticos.

—En la parroquia de Santa Marina, a las ocho y media de la mañana, habrá Misa rezada, después el santo rosario y ejercicio del mes, todo consagrado a María Santísima.

—En la auxiliar de San Agustín, se celebrarán los santos ejercicios del mes de María, al toque de oraciones.

—En la iglesia de Consolación, a las seis de la tarde, se hará el ejercicio del mes de las flores, consagrado a la Santísima Virgen; oficiarán las Hermanitas Siervas de María y ofrecerán flores un nutrido coro de niñas.

—En la iglesia del convento de la Encarnación, se hará el ejercicio del mes de las flores, consagrado a la Santísima Virgen, a las seis y media de la tarde, cantándose la letanía y coplas.

—En la iglesia de San Pedro de Alcántara, a las siete y cuarto de la tarde, se hará el piadoso ejercicio del mes consagrado a la Virgen Santísima.

—En el convento de religiosas dominicas de Santa María de Gracia, se hará el mes de María después de la Misa conventual, que es a las seis y media, y los domingos y días festivos a las seis de la tarde, con cánticos y sermón.

—En la iglesia del colegio de nuestra Señora de la Piedad, se hace el ejercicio de las flores de Mayo, un cuarto de hora después de la oración, con cánticos. Los domingos y días festivos habrá pláticas.



Comidas para el 8 de Mayo

ALMUERZO.—Tortilla de escabeche.—Langosta a la vinagreta.—Callos a la lionesa.—Jamón cocido.—Queso.—Postres.

COMIDA.—Sopa de puré de garbanzos.—Lenguado a la Colbert.—Manos de ternera a la española.—Vaca a la moda.—Conejo a la inglesa.—Ensalada.—Postres.

Jamón cocido.—Se toma el jamón, separando la parte que tenga rancio, se corta en lonjas y se pone en agua fría para que se desale. Luego se escurre, se enjuga bien y se envuelve en un paño muy limpio y se pone a cocer en la misma cantidad de agua que de vino, unos ajos, cebollas, laurel y un ramito de hierbas finas.

Conejo a la inglesa.—Limpio cuidadosamente, se rellena con una mezcla de miga de pan, empapado en leche, perejil, harina, pimienta y tocino picado. Se pone al fuego en una cacerola sobre un lecho de lonjas de tocino magro y vino blanco. Terminada la cocción, se sirve con un puré de cebollas.

(Prohibida la reproducción.)

## ULTIMA HORA

### Noticia confirmada

El presidente del Consejo ha recibido un telegrama oficial de Barcelona, confirmando que al salir el obispo de los Juegos florales se lanzaron algunos silbidos, cantándose *Los segadores* y dándose vivas subversivos. También dice el telegrama que las intimaciones de la policía fueron desoidas y tuvo que apelarse a la fuerza, haciéndose algunas detenciones.

### Banquete a Dato

El ministro de la Gobernación telegrafía al presidente dándole cuenta de que después de la misa celebrada en el monasterio de Monserrat, por él visitado, lo obsequiaron con el banquete de cuya organización adelantamos detalles. Añade que al brindar lo hizo por la patria una é intangible, siendo ovacionado.

### En Monserrat

Según las noticias referentes a la visita del señor Dato al monasterio de Monserrat, el ministro escribió en el album las siguientes frases: "Una voz de lo alto nos dijo desde el cielo:—Amaos los unos a los otros—Oigan esa voz los patronos y los obreros, y evitarán los conflictos entre el capital y el trabajo."

Después se celebró un banquete en el restaurant del monasterio, presidiéndolo el ministro. El presidente de la diputación provincial brindó saludando al Sr. Dato y este le contestó, diciendo guardará recuerdo eterno de la excursión. No quiero—dijo—molestaros con un largo discurso. La vista no sea causa de admirar la hermosura del santuario, al que ha consagrado su fé toda España, especialmente Cataluña.

## Sección Comercial

Cotización del Colegio de Corredores de esta plaza correspondiente al día 5 de Mayo.

4 por 100 interior contado, 71-75.—Exterior contado, 78-40.—Amortizable, 80-00.—Banco de España, 514-00.—París a la vista, 23-15.—Centenes alfonosinos, 27-00.—Idem isabelinos, 29-50.—Onzas, 27-00.—Acciones de Aguas Potables, 125.—De la empresa de Mercados, 250.—De la de Electricidad de Casillas, 500.—De la idem Cordoba, 500.

### Mercado de Córdoba

#### CAMARA DE COMERCIO

Cotización del día 20 de Abril de 1900

Aceite fresco a 38 reales arroba.—Id. blanquillo, de 48 a 49.—Cebada, a 35.—Habas castellanas, a 00.—Cochineras, a 00.—Idem morunas, a 00.—Alpiste, a 56.—Garbanzos tiernos, de 100 a 120.—Id. duros, de 55 a 65.—Alverjones, a 34.—Yeros a 00.—Escaña, a 28.—Harina candeal Castilla extra a 19 3/4 rs. arroba.—Idem corriente, a 18 3/4.—Idem recia superior del país, a 18 1/2.—Idem recia corriente, a 18.—Idem de 3.ª a 15 1/2.

## Pasatiempos

### CHARADA

Está dos tercera cuarta el marido de Asunción, y lleva cerca de un año sin hallar colocación.

—Es una cosa tres cinco, lo dijo un amigo ayer, que resistas tal crugía y tengas para comer.

Porque, aunque gana tu esposa, como bien s no tenéis, es un problema acortar con qué dinero comer.

Una dos tres cuatro cinco es su oficio, y la verdad, no creo que a la semana cobre una gran cantidad.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN A LA CHARADA ANTERIOR  
RA-BA-N-E-RA

La han acertado: Una aficionada, El Tremendo, Quitapesares, y Fierabrás.

## Espectáculos

### Teatro-Circo del Gran Capitán

Compañía cómico-lírica dirigida por el primer actor

#### DON FERNANDO VIÑAS

Funciones por secciones para el martes 8 de Mayo de 1900

1.ª sección a las 8 y media

La Verbena de la Paloma.

2.ª sección a las 9 y media

La alegría de la huerta.

Los buenos mozos y Cambios naturales.

## El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

### Borrascas electorales

#### Sin noticias

Madrid 7 (10 m.)

Telegrafían de Tolón que las elecciones municipales han sido muy agitadas resultando varios heridos.

En Rouan los alborotadores se apoderaron de las actas del escrutinio.

No hay noticias de la guerra.

### Varias noticias

Madrid 7 (1'45 t.)

El gobernador de Barcelona comunica que reina tranquilidad en aquella población.

El Sr. Dato se encuentra en Tarrasa.

El Sr. Silvela ha desmentido la noticia de que el Sr. Ministro de la Gobernación piense adelantar su regreso a Madrid.

La firma de hoy ha carecido de importancia.

Dicen de París que cerca de Versalles ha ocurrido un choque entre dos trenes, resultando tres heridos y cuarenta contusos.—*Mencheta.*

Córdoba.—Tip. "La Verdad", Librería 18

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.-Idem un trimestre, 5.-Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

## IMPRENTA "LA VERDAD,"

LIBRERIA, 18

CÓRDOBA

TELÉFONO, 144

**CASA ESPECIAL** Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

**ALTAS NOVEDADES** En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

**GRAN COLECCIÓN** De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautimos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

## SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

Invitación para participar á la próxima

### Gran Lotería de Dinero

500,000

Marcos ó aproximadamente

Pesetas 800,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:	
1 Premio á Marcos	300000
1 Premio á Marcos	200000
1 Premio á Marcos	100000
2 Premios á Marcos	75000
1 Premio á Marcos	70000
1 Premio á Marcos	65000
1 Premio á Marcos	60000
1 Premio á Marcos	55000
2 Premios á Marcos	50000
1 Premio á Marcos	40000
1 Premio á Marcos	30000
2 Premios á Marcos	20000
26 Premios á Marcos	10000
56 Premios á Marcos	5000
106 Premios á Marcos	3000
206 Premios á Marcos	2000
312 Premios á Marcos	1000
1518 Premios á Marcos	400
36952 Premios á Marcos	155
19490 Premios á Marcos	300, 200, 134,
104, 100, 73, 45, 21	

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la Hacienda pública del Estado, contiene 118.000 billetes, de los cuales 59.180 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. 59.220 billetes gratuitos importa **Marcos 11,764,525**

ó sean aproximadamente **Pesetas 19,000,000**

La instalación favorable de esta Lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59.180 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50.000, de la segunda 25.000, asciendo en la tercera á 20.000, en la cuarta á 15.000, en la quinta á 10.000, en la sexta á 7.500 y en la séptima caso podría en caso más feliz eventualmente importar 500.000, especialmente 300.000, 200.000 Marcos etc.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran Lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo remitiéndolos por valores declarados, ó en libranzas de Giro Mutuo sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase en esta:

1 Billete original, entero: Pesetas 10

1 Billete original, medio: Pesetas 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin, todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos en las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, provista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse, pero siempre antes del sorteo, y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

25 de Mayo de 1900  
**Valentín y C.<sup>a</sup>**  
Hamburgo  
Alemania

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida



## LA VERDAD

VINOS FINOS DE MONTILLA Y AGUARDIENTES DE RUTE

— DE —

**RAFAEL MARTÍNEZ**

Morería, 15

CÓRDOBA

Morería, 15